

Georges COLLAS. — *Une famille noble pendant la Révolution. La vieillesse douloureuse de Madame de Chateaubriand d'après des documents inédits*. I. Paris, Lettres modernes Minard, 1961. In-8°, 368 p. (Bibliothèque de littérature et d'histoire, n° 1). Prix : 22 NF.

M. le doyen Georges Collas est assurément l'un des hommes qui connaissent le mieux et l'écrivain que fut Chateaubriand, et sa famille. Naguère il a consacré à *René-Auguste*, père de François-René, un ouvrage aussi savant que suggestif, maintenant, c'est la mère de l'illustre romantique qui fait l'objet de deux volumes dont le premier est sous nos yeux. Le récit s'encadre entre l'année 1786 en laquelle commença le veuvage d'Apolline de Bédée, comtesse de Combourg, et l'année 1793 finissante, plus sanglante peut-être qu'ailleurs dans la région malouine et fougèraise que hantaient M^{me} de Chateaubriand et ses enfants. M. Collas a palpé une infinité de documents dont beaucoup étaient inconnus avant lui ; il a eu communication des archives de Combourg. Son livre est riche de détails et de renseignements considérables. Précieux pour nous faire respirer l'atmosphère dans laquelle baigna un génie en formation, il ne le sera pas moins pour les historiens avides de mieux connaître les girouettes, les marionnettes, les maniaques et les hommes d'une des phases les plus troublées de nos annales.

B.-A. POCQUET DU HAUT-JUSSÉ.

CHRONIQUE

CIRCONSCRIPTION DES ANTIQUITÉS PRÉHISTORIQUES DE RENNES. — *Fouilles* : L'un des tumulus de Kervellerin en Cléguer (Morbihan) a fait l'objet d'une fouille méthodique en 1960. Appartenant à l'âge du Bronze moyen, il ne contenait pas un caveau du type usuel, mais une tombe ouverte

simplifiée et recouvrait des structures antérieures remblayées complexes.

Un grand chantier, avec école de fouilles, a été ouvert, en 1960, à l'île Geignog, en Landéla (Finistère) ; son objectif concerne une série de cairns mégalithiques avec dolmens à courte galerie, et un village du deuxième âge du Fer. La première campagne de fouilles a porté sur deux cairns couvrant chacun trois dolmens, tous réutilisés comme habitation à l'âge du Fer.

Ont été également fouillés en 1959, le petit dolmen de l'île Bono, aux Sept-Iles, en Perros-Guirec, et une chambre souterraine artificielle découverte à Kervénarc'hant en Pleybert-Christ. La même année a eu lieu une première campagne de fouilles du docteur M. Gruet sur l'atelier moustérien du Bois-du-Rocher en La Vicomté-sur-Rance (Côtes-du-Nord).

Découvertes fortuites : 1) *Paléolithique* : une station nouvelle a été signalée aux Moutiers-en-Retz (Loire-Atlantique), et des découvertes mineures à Kerlouan (Finistère).

2) *Mésolithique* : près de la pointe Saint-Gildas (L.-A.), de nombreuses stations de surface sont prospectées.

3) *Néolithique* : les alignements de petits blocs informes, quand les pierres ne sont plus érigées, sont difficiles à protéger des assauts du remembrement et du bull-dozer ; de tels ensembles à Lannoulouarn en Plouguin (Finistère), où les vrais menhirs ont pu être sauvés et classés, et à Keryvan en Plouhinec (Morbihan), ont été ainsi des victimes récentes. Par contre, des menhirs nouveaux ont été signalés à Lanrivain et à Saint-Nicolas-du-Pélem (Côtes-du-Nord).

4) *Age du Bronze* : de nouveaux coffres ont été découverts à Port-Blanc en Penvénan, et à Plestin-les-Grèves (Côtes-du-Nord), ce dernier avec squelette accroupi. De nouveaux tumulus ont été signalés à Bourbriac et Camlez (C.-du-N.) et à Plouhinec (F.) ; une belle chambre funéraire, découverte fortuitement à Penn-an-Dreff en Plouarzel (F.), a livré deux poignards de bronze. Deux très grands dépôts de haches à douilles de la fin extrême de l'âge du Bronze ont été découverts en 1959 ; l'un de près de 700 objets, à Saint-Bugan en Loudéac, a été acquis pour

le compte du département des Côtes-du-Nord; l'autre, de 900 haches, c'est-à-dire le plus grand dépôt connu avec certitude, à Guesman en Le Tréhou (F.), a été acquis par l'Etat, avec l'aide du département du Finistère, pour le Musée préhistorique finistérien. Deux intéressantes stations de l'âge du Bronze ont été découvertes sur le littoral de la Loire-Atlantique, à Saint-Brévin-l'Océan et à Préfailles, cette dernière avec les restes d'un briquetage d'une ancienne industrie du sel.

5) *Age du Fer* : des chambres souterraines artificielles, outre celle de Pleyber-Christ, ont été découvertes fortuitement à Brélès, au Tréhou, à Telgruc (F.), à Caudan, Kerfourn et Radenac (M.), enfin à Pluzunet (C.-du-N.). Un intéressant habitat a été signalé dans l'île Agot en Saint-Briac-sur-Mer (I.-et-V.). Des tombelles en cours de destruction ont été explorées à Pluherlin et à Questembert (M.), où des fragments d'une épée de La Tène ont été sauvés. Enfin, à la Belle-Etoile en Saint-Connan (C.-du-N.), lors du défrichement de restes d'habitations de l'âge du Fer, avec clayonnages et poteries, il a été trouvé une cachette de 30 à 50 lingots fusiformes de fer (*Spitzbarren*).

Voyages d'études : des excursions officielles de plus en plus fréquentes visitent les antiquités de la Bretagne, ainsi, en août 1960, une excursion du VI^e Congrès international des sciences anthropologiques et ethnologiques; en septembre 1960, l'Institut de préhistoire et de protohistoire de l'Université d'Amsterdam et, en avril 1961, la *Hugo-Obermaier Gesellschaft*, toutes excursions dirigées par le Service des fouilles.

La XVII^e session du *Congrès préhistorique de France* aura lieu du 4 au 15 septembre 1961 en Bretagne (province dans laquelle ce congrès n'était pas revenu depuis sa II^e session en 1906). Les séances formelles et les séances de travail auront lieu à Rennes du 4 au 7, une séance consacrée au « Colloque atlantique » et la séance de clôture auront lieu à Brest le 11 septembre, les autres journées étant occupées par des excursions sur le terrain (pour tous renseignements s'adresser au Comité d'organisation du congrès préhistorique de France, 2, rue du Thabor, Rennes; droit d'inscription : 15 NF).

P.-R. GIOT.